

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 22 DE MARZO DE 1924

Número 86

SE QUEDAN SOLOS

Y volviendo a las declaraciones del señor Presidente de la República creemos poder hacer la afirmación sentida por todos los costarricenses de que el llamado comité del partido agrícola en este gran drama de la política nacional se queda solo. Es bastante significativo, como ya lo hicimos ver ayer, que en frente de ese comité de acción, se levante en una actitud superior y altiva el señor Presidente de la República y que él, desde su alta magistratura quiera hacerse interprete de los sentimientos de la república adversos por completo a la política tan mal ideada por los señores del comité de acción agrícola. Queda como conclusión categórica y terminante que el país está en contra de las maquinaciones antipatrióticas del comité de acción, lamentablemente aceptadas como buenas por el mismo candidato del partido con esa su teoría de la retirada al Monte Aventino. Los procedimientos que sugiere el dicho comité correspondían a lo mismo que se hizo en Honduras y que han finalizado en la más triste tragedia nacional en medio del asombro de los pueblos centroamericanos, de los pueblos centroamericanos víctimas de injustos e inhumanos políticos que han arruinado en Honduras a una patria simpática de América. Los costarricenses tenemos que estar contra estos políticos del comité que entienden la patria de una manera singular, en donde están los únicos dos hombres que han creído posible que esta patria ande en discordias mortales con los otros pueblos del continente, el señor Yglesias promotor de la guerra en Nicaragua y el señor Alvarado promotor de la guerra con Panamá, o del desbalijamiento de Panamá, contra estos políticos nuestros del comité que querían también para la república los días infames que sus colegas de Honduras le hicieron a aquella patria, que también en algún sentido es nuestra.

Ellos están de un lado, en la oficina del señor Alvarado, y la república está del otro

lado con su Presidente a la cabeza. La república es la totalidad de las fuerzas activas de la nación, las fuerzas que mueven los talleres, que siembran los campos, que agitan las industrias nuevas, sobre todo la inmensa masa rural de hombres que viven la paz y el orgullo de la patria y que no pueden en su humildad grande, desear otra cosa que esa paz sea cierta y que ese orgullo sea bien sentido.

En la hora presente ellos, los hombres del comité, en vez de haberse ido al Monte Aventino parece que se han recluso en el capitolio mientras el pueblo se reúne a juzgarlos. No cabe con ellos otra cosa que juzgarlos. Lo que levantaron como una insinuación es de por sí un delito; por lo que han propugnado es por el delito; el único pensamiento que pasó por la cabeza de esos hombres fue la tragedia nacional. Por un instante volvieron a ver algunos de ellos a la república sin poderes, en vuelta en el polvazal del desorden callejero, la volvieron a ver sin ley, ofrecida como una nueva víctima en América al espectáculo del continente. No hay un solo costarricense que quiera estar con ellos; en los pequeños y en los grandes han encontrado un reproche enérgico y altanero; y si han salido al campo a buscar soldados para sus intentos, es difícil que hayan encontrado dos costarricenses que quisieran seguir esas banderas de la muerte.

Los costarricenses son ilusos: se les puede llevar a morir como perros por la idea de la patria en las fronteras de Panamá o en las llanuras del Guanacaste frente a los ejércitos de Zelaya, pero nunca aceptan como conducta cívica recomendable la de andar poniendo a la patria en peligros por satisfacer ambiciones desententadas de caudillos.

Contra ese grupo de senadores reclusos en la oficina del Lic. Alvarado hay odio profundo en el corazón de los costarricenses; contra esos revolucionarios hondureños, sobre cuyo pecho lucen las grandes decoraciones de los pueblos extranjeros, hay maldición en

el hogar pacífico y honorable del costarricense; es contra ellos que ha hecho oír su voz el Presidente de la república, como una voz heráldica y previsor y altamente moral. Y sería imprudencia de los patriotas que no se quisiera comprender lo que el gobernante ha hecho sentir en esta magna hora de peligros. Es que no vamos a abandonar la patria a la ambición oscura de unos pocos orgullosos hombres; es que no la vamos a dejar abandonada a una loca ventura; es que todavía los costarricenses no han perdido el espíritu para querer perder la patria; es que hay una religión que se vive dignamente en este nuestro solar cívico y que la constituye todo lo que la república ha venido gallardamente conquistando en un siglo de vida ejemplar. Es que aquí hay muchas cosas que hacer mejor que esa de convertir a nuestros pueblos en pueblos de guerras civiles y de rencores de hermanos.

Ellos están solos. La patria, si la patria es algo grande, está contra ellos. Ni siquiera se trata de ir a Nicaragua a cobrar las ofensas que una turba le hizo a la bandera nacional; ni siquiera se trata de ir a Panamá a pelear por nuestras fronteras. De lo que se trata es de hacer pedazos la constitución de la República, de lo que se trata es de destruir la república como valor moral; de lo que se trata es de volver a ver a los sicarios del tirano insultando al hombre en los cuarteles o en la calle; de lo que se trata es de imponerle al patriota la vergüenza del tirano; de lo que se trata es de cambiar la vida noble de las instituciones regulares por la vida infame del capricho de cualquier mandón.

Ellos tienen que estar solos y quedarse solos. Su tienda de campaña tiene un sello de oprobio. No se puede volver a ver hacia esa tienda sin que se sienta asombro de parte de unos ira de parte del mayor número, inmensa piedad de parte de otros. La república está en pie en frente de ellos, acusadora.

El grave incidente en las minas El Líbano

Por los informes que hemos recibido, parece que lo sucedido estos días en el Guanacaste ha tomado carácter serio pues la campaña amparada en su legítimo derecho como tributaria que es del Estado pide seguridad, respeto y garantía, a fin de impedir abusos que hace tiempo vienen tolerando en las zonas de su propiedad y que al parecer acaban de culminar con un formal rompimiento entre algunos poseedores y la compañía.

Estos extremos que ocasionaron la interrupción del trabajo en el cual participaban unas 350 familias, producen casi siempre estragos por falta de solucionar estas diferencias dentro de un marco de concordia que está obligado a señalar el Ministerio de Seguridad cuando jurídicamente existen de hecho títulos adquiridos.

Hoy se encuentra la Com

pañía lesionada en sus derechos por el indebido ensanche que algunos poseedores vienen haciendo, y además el delito de comenzar también la quema de los bosques, extracción de maderas y otras amenazas, obligaron a la compañía a tomar medidas extremas con el objeto de impedir menos ataques que traerían fatales consecuencias.

Ayer visitamos al Jefe Político de Cañas, el señor don Rafael Acosta, quien por casualidad se encuentra en San José, y deseando adquirir un dato exacto sobre tan delicado asunto, hubimos de interrogarlo al respecto.

El Sr. Acosta salió de Cañas antes del desarrollo de los sucesos, y al encontrarse en Puntarenas supo que el Gobierno había enviado una sección armada para restablecer el orden en aquella región no sabiendo perfecto detalle los su-

El sabio geólogo alemán salió vía Limón

Esta mañana partió hacia la región atlántica el eminente geólogo alemán Dr. Sapper.

El Gobierno puso a su orden un carro especial. Acompañaron al Dr. Sapper varias personas entre las que figuran los señores miembros de la Comisión científica don Anastasio Alfaro, don Fidel Tristán y don Ricardo Fernández Peralta.

No sabemos el fin que persiguen pero deducimos que esta jira tiene como único objeto, ampliar los estudios que se vienen haciendo sobre los fenómenos sísmicos que se presentaron en el territorio costarricense con carácter alarmante

cesos que en la actualidad se comentan.

El Sr. Jefe Político nos manifestó que reconoce en verdad los perjuicios que recibe la compañía por la quema de los bosques y ensanche de nuevos cultivos, y que la forma de solucionar el conflicto no está en el recurso de la fuerza armada sino en el trámite judicial, impidiendo al mismo tiempo la llegada de nuevos explotadores quienes debe establecerse en terrenos nacionales y nunca en una propiedad que goza de títulos de posesión.

En cuanto a esto, manifiesta estar con la compañía, aunque existen otros problemas de alto interés, como el del agua que debe también resolverse de común acuerdo, para bien de todo el vecindario. Sabemos que el Señor Ministro de Seguridad ofreció hace tiempo solucionar todas estas irregularida-

des, sin que hasta ahora se hiciera algo práctico.

Si los intereses allí lesionados no se remedian en la forma legal que corresponde ¿A quién cabe la responsabilidad de semejantes males? El país lo tendrá que sufrir. Y todo por la inercia y falta de seriedad que notamos en el ambiente.

Mientras tanto, transcurren los días, y las pobres familias que recibían el sustento de los suyos en aquellas ricas zonas mineras, se perjudican por otras tantas familias que se mantienen en actitud agresiva reclamando quizás un derecho que nos les pertenece.

Este trascendental asunto que afecta hondamente a la región trabajadora de Cañas y al país en general, debe resolverse con prontitud, sin dejar para más tarde lo que puede hacerse hoy.

DISPARIDAD EN LOS PRECIOS DEL CAFE

Tuvimos ocasión de hablar con un pequeño agricultor de Santo Domingo, quien nos manifestó la injusticia que se viene cometiendo contra los pequeños productores de aquella región.

Se dió por hecho que el precio del café se fijará en \$80.00 y a este tipo se hicieron bastantes operaciones en Tres Ríos y otros lugares; no sucediendo así en Santo Domingo, pues el grano de calidad exactamente igual al de la zona cafetalera de Tres Ríos, se niegan a pagar á más de \$70.00

Nuestro informante juzga que esto es injusto y poco serio, pues además del perjuicio

que vienen recibiendo los productores omingueños, se pierde el interés y la voluntad para emprender nuevas tareas dando impulso a una mayor producción, que es lo que lógicamente debe preocuparnos a todos, puesto que al estimular al agricultor se refuerza la producción que contribuye en gran parte al abaratamiento de la vida.

No deben ponerse trabas á los pequeños agricultores de Santo Domingo, más bien prestarles toda la buena fé posible, a fin de que sientan una firme reacción en sus labores agrícolas, a las que día tras día vienen consagrados.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana

Los precios más bajos de plaza

Fallece un niño en los ranchos del Barrio México

Se nos informa que la higiene deja mucho que desear en algunos ranchos de los construidos en el Barrio México, por cuya deficiencia falleció un niño anteayer, y según noticias que uno de aquellos moradores nos suministra, existen varios otros niños enfermos, que necesitan los recursos médicos con urgencia.

El señor Gobernador se entrevistó con el señor Pre-

sidente de la Cruz Roja con objeto de ordenar la visita de un Médico que se interese por la salud de los pobrecitos niños enfermos, así como también facilitarles medicinas y los alimentos que fueren necesarios.

Muy digno de encomio es el interés que vienen mostrando los señores Breves Gudiño y el Gobernador de la provincia en favor de las gentes necesitadas

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Para formular el presupuesto del año entrante

El señor Gobernador de la provincia se ocupa actualmente en la preparación del detalle exacto de las Agencias Principales y auxiliares de policía que funcionan y son indispensables en la provincia de San José, así como el de policía de villas y pueblos para dar comienzo a formular el presupuesto del año entrante.

LA TUBERCULOSIS

se cura con la

++ NEOBIOS ++

Representante: E. de Benedictis
Apartado 467

Partida de Base-ball

El miércoles a las 13 horas tuvo lugar una interesante partida de Base-ball entre las novenas "Hispano" vs "Polar" integrados por elementos jóvenes que se inician con verdadero éxito. El score resultó como sigue:

H	2	6	2	0	2	0	2	2	1	...	17
P	3	0	1	0	2	0	1	1	4	...	12

Como se ve el triunfo lo obtuvo el "Hispano", que fué aclamado vivamente.

Esta partida fué presenciada por numeroso público quien se retiró grandemente complacido.

Nosotros felicitamos a estos jóvenes deportistas.

Se vende barato

y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

Base-ball

El domingo á las 9 horas se verificara un soberbio match en la plaza "González Víquez" entre los "Teams" Americanos de Limón y "Escojido" de los clubs ligados.

Los fondos que se recolectaren, serán entregados á la Cruz Roja Costarricense según el deseo expresado por los americanos de Limón en su telegrama de ayer.

A los Agentes de "La Voz"

Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

Un Veto del señor Luján

La Municipalidad de Escasú; acordó en una de sus últimas sesiones, vender al Lic. don José Cintero por la suma de \$9 000 el derecho para denunciar baldíos en cantidad de 582 hectareas.

El Gobernador de la Provincia de San José basando su cri-

terio en lo que dice el artículo 114 de la ley de Organización Municipal de 1909 vetó el acuerdo en referencia, por cuanto las Municipalidades no pueden efectuar ventas por cantinosa de \$500 sin tener pre-autorización del Poder Legislativo.

Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAZO E INFLUENZA

Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

Hoy debuta la Compañía Pilar Martinez

Esta noche se presentará ante el público Josefino y en la escena del "América" la famosa Compañía de Comedia, en la que figura como primera dama, María del Pilar Martínez, actriz de relevantes méritos, con un conjunto de artistas de ambos sexos muy merecedores que se les atribuya una buena acogida.

Este diario promete ocuparse en su sección teatral de la

simpática "troupe" que en días tan azorosos se arriesga a visitarnos para recrear nuestro espíritu con las mejores producciones del teatro moderno español, entre cuyo repertorio aplaudiremos también obras clásicas de celebrados autores españoles que el personal de la Compañía borda a la perfección sin dejar en sus escenas el más pequeño lunar.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

Fernando

Con este nombre recibirá las aguas bautismales el próximo domingo, un hermoso y robusto niño que la Providencia depuso a nuestro buen amigo y copartidario Lic. Don Juvenal Fonseca y a su distinguida esposa doña Conchita de Fonseca.

Por tal motivo el hogar de este virtuoso y ejemplar matrimonio, se verá favorecido con

la presencia de distinguidas familias que irán a participar del acto que dicho día habrá de celebrarse con inusitado regocijo.

Sirvan estas líneas como el exponente de nuestra sincera felicitación para los padres de Fernando, y que una aureola de dicha y de ventura sea la eterna compañera del tierno infante que vivirá siempre rodeado de caricias.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, harán el servicio entre New York y Limón llegando los días domingos en la mañana y zarpando los días lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana Cuba.

Los vapores "CAMITO", "BAYANO" y "CORONADO", harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO, en combinación con los vapores de la ELDERS & FIFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábado en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José.

G. P. CHITENDEN, Administrador

CERVEZA TRAUBE

LA MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

A los Republicanos

Se encarga de la manera más insistente a los republicanos no participar en ningún movimiento de protesta que esté fuera de los términos de una acción pacífica contra ninguna de las medidas tomadas por las autoridades o por las juntas especiales en las presentes circunstancias. Cualquiera simple manifestación popular podría dar lugar a que ciertas autoridades, deseosas de hacerlo consideraran eso como pretexto para tomar resoluciones extremas. Por lo demás, es dable considerar que las autoridades tienen interés en mantener el orden público, absolutamente necesario en este instante y cualesquiera que sean los errores cometidos, es natural esperar del ciudadano prudente una disposición de ánimo favorable a ese buen deseo de las autoridades y de su parte un efectivo esfuerzo en hacer algo porque ese orden no se turbe. Los republicanos deben comprender que hay gran interés moral en salvar la paz pública y debe ser en ellos este propósito de los más profundamente sentidos.

Por el respeto que debe el republicano a su Jefe y caudillo, el Lic. Jiménez y por el honor de la causa que profesa, se espera que esta recomendación sea tomada sinceramente en cuenta a fin de no justificar ninguna violencia que sea madre de graves peligros nacionales.

El perjuicio que los niños reciben con la suspensión de las clases

Ninguna medida se tomó para no demorar más días la reapertura del presente curso.

¿Porqué no se construyen galerones provisionales rápidamente en las plazas públicas?

¿Qué hace el Gobierno que no se preocupa por la educación de los escolares?

Al Presidente de la Junta de Educación tiene esta responsabilidad y él es el llamado a tomar serias medidas al respecto.

Se abren todos los espectáculos

los públicos y por los centros de enseñanza pasa el más frío indiferentismo.

En cambio el Colegio de "María Auxiliadora" que dirigen las Monjas en el barrio de Mata Redonda no ha cesado en sus labores durante los días de palpitante crisis.

Todo esto llama la atención, pues la falta de una acción enérgica es la causante de no haber tomado medida, a fin de que la enseñanza no se interrumpiera un solo día.

10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplines, céfiros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 por ciento más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

Teatro Moderno

SABADO 22 MARZO

A las 7 p. m.

Hasta que nos volvamos a ver

A las 8.30 p. m.

Estreno del emocionante drama de gran éxito

La Marcadel Amor

DOMINGO: GRAN ESTRENO
ALLENDE LOS ESCOLLOS
por GLORIA SWANSON

Variedades

SABADO 22 MARZO

A las 7 p. m. y a las 8.30 p. m.

Continuación de la serie

EL SECRETO NEGRO

Episodios: 4º, Bajo la línea de agua.—5º, El Baño Acido.—6º, El Desconocido.

Luneta 50 Ct.—Gal. 15 Ct.

Escasez de los colones

Se nota una paralización general en los negocios.

En la Bolsa no se hacen operaciones, notándose inestabilidad en los cambios, cuyo tipo cerró ayer al 402.

Escasean las transacciones de préstamos aun cuando vayan respaldadas por buena garantía. Y todo esto obstruye y paraliza la vida comercial, mientras no se normalice la situación.

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 22 MARZO

Extraordinaria Función para presentación

y DEBUT de la Compañía de Alta Comedia

María del Pilar Martínez

Con la preciosa comedia de Felipe Sassone

Calla, Corazón

El edificio es de madera

Teatro Adela

Grandes atracciones

serán registradas en este teatro de grandes novedades

Los mejores artistas del Cine

Las grandes estrellas serán la novedad del público josefino

LA MUNICIPALIDAD DE NARANJO

Pobre pueblo que tiene que soportar por su culpa que hombres sin ninguna preparación vengan a regir tus destinos, y a vengarse con sus propios hijos debido a la pasión política de su devoción, política malsana que solamente en ellos puede hacer sus efectos. Quién es el Presidente Municipal? el mismo que fué Ministro de Instrucción Pública por el término de ocho días en el Gobierno de la tiranía, en el desgobierno del saqueo de la Hacienda Pública.

Casi no hay sesión que celebren que el Señor Gobernador

tenga que objetar algunos acuerdos sin base ni ley.

Conociendo el Regidor Montero que sería nula y sin ningún valor su actuación, ya que sus colegas tomaban el camino de la intriga y que la pasión política los dominaba, tuvo que retirarse definitivamente del seno de la Corporación, habiendo presentado una protesta seria y formal.

Dos años que no se verá el progreso por ningún lado en este Cantón, si el Municipio sigue el camino que se ha trazado.

CORRESPONSAL

Avenida Fernández Guell **Carlos M. Jiménez** ABOGADO Y NOTARIO. Teléfono No. 256 San José, C. R.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

Demolición de Casas

Ayer conversamos con el Jefe de Construcciones señor Víctor M. Carvajal, quien acaba de terminar un bien detallado censo en el que figuran todas las propiedades particulares y edificios públicos ubicados en el distrito de "La Merced" que habrá que demoler

por quedar inhabitables a consecuencia de las sacudidas terrestres de estos días.

En tal virtud y con la tramitación legal que el caso requiere, el Sr. Carvajal ordenó que fueren demolidas 17 propiedades de los señores Luis Carlos Rodríguez y Tobías Vargas.

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE **La Navarra**

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 340.

PRECIO: ₡ 2.00

LA REFORMA

Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente.

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama



La situación actual de México y el criterio de la Prensa Centroamericana

NECESIDAD EF LA PRESENTE PUBLICACION

(Continuación)

Se negó a discutir con el General Obregón la razón o sin razón de las declaraciones del Ejecutivo, al margen del informe del Ingeniero Pani.

En seguida le reiteré que siendo el referido informe y las declaraciones del señor Presidente de fecha anterior a su aceptación, por ambiguas que éstas sean, no pueden aquellas considerarse como ataques políticos por el hecho de haber aceptado su candidatura, como asienta en sus declaraciones de fecha 20; pero que aún su poniéndole que así fuese, no creía justificada su actitud al aceptar su candidatura, provocando una situación que él mismo estimaba grave para la Patria, por el hecho de que el señor Presidente lo atacaba, pues que mientras más injustos fuesen los cargos que se le hicieran, más fácil sería para él destruirlos... "Si (me contestó) pero comprenda usted que mi posición ante esos cargos es mucho más fuerte de candidato que de simple ciudadano, porque ya de candidato todo el mundo ve que son ataques políticos."— Es decir, le repliqué, que usted acepta su candidatura, provocando una situación difícil para el país, sólo por protegerse de los cargos que le hace el General Obregón? Y encogiéndose de hombros me contestó: "Yo no nací para mártir".

Insistí en que no me parecía patriótico ese proceder, pues que el señor Presidente me había referido poderosas razones que tuvo para hacer las declaraciones que tanto le han lastimado (al señor De la Huerta), y que, además, el mismo señor Presidente me dijo que por conducto del señor Manuel Vargas le había hecho cordial invitación para que, si consideraba injustas sus declaraciones, nombasé él (el señor De la Huerta) una especie de jurado de cinco personas, ante quienes se reuniesen y diera a cada uno las razones que le asistían. Que me me parecía ésta una actitud muy noble del señor Presidente que él debía de aprovechar. Le pregunté si el señor Vargas le había comunicado esa invitación y me dijo que sí; pero que no quería cruzar palabra con el General Obregón.

Le manifesté que en ese estado de ánimo no se iba a ninguna parte, y volví a hacerle referencia de sus declaraciones del sábado 20 de octubre, un día antes de que llegara a ésta el General Calles, en las que dice que se le amenaza de muerte, con arriancarle la cabeza de sus hombros como a Francisco Villa, y le pregunté cuáles son esas amenazas que ha recibido.

Hizo un cargo tremendo al Presidente.

"Esas amenazas (me dije) las recibí de labios de Obregón la última vez que lo entrevisté. Enrolizado porque me separaba de su Gobierno, y viendo el movimiento formidable de la opinión en mi favor, me dijo: "Cuidadito amigo, que soy de los que prefieren que rueda una cabeza a que rueden mil," y esta amenaza es otro de los motivos que tengo para haber aceptado mi candidatura, porque si no lo hubiera hecho, ante él sería el primero a quien pasaría por un cobarde".

La muerte de Francisco Villa

Contestando cuanto me fué posible la indignación que me

causó escuchar tan tremendo cargo hecho al señor Presidente, expresé al señor De la Huerta que conociendo como conozco al General Obregón, no creo en semejante aberración, y prueba de ello es que en la aceptación de su renuncia, el señor Presidente, le expresa términos de cariño y de confianza.

Agregué que también es altamente injusto el cargo de la muerte de Francisco Villa, pues por mis propias funciones de Gobernador del Estado, donde ocurrió dicha muerte, tuve oportunidad de conocer el hecho con todos sus detalles y absolutamente nada tuvo que ver el Presidente Obregón o el General Calles, cosa que el mismo señor De la Huerta sabe.

En seguida le manifesté que llevaba un encargo del Gral. Calles, consistente en preguntarle "si en alguna ocasión, en algún lugar y bajo qué circunstancias

ha recibido usted una ofensa de él o que no haya cumplido con sus deberes de amigo para con usted." El señor De la Huerta me contestó que efectivamente el General Calles ha sido un buen amigo suyo, que lo aprecia y lamenta encontrarse distanciado de él; que la única queja que tiene en su contra es que no le haya "parado el golpe" de las declaraciones del señor Presidente cuando estuvo en El Fuerte. Le observé que como quiera que fuese ese asunto era del señor Presidente y no del Gral. Calles, y ya que tan buena amistad le había siempre demostrado, cómo era posible que permitiese que sus más adictos amigos lo insultasen en la Cámara, haciéndole el tremendo cargo de ser el autor de la muerte de Villa, cargo confirmado por él mismo (por el señor De la Huerta) en sus declaraciones hechas la víspera de que el General Calles llegara a esta Capital.

ADMINISTRACION

Para cuestiones de administración, sobre todo anotación de suscripciones y reclamos, la Oficina de "LA VOZ" está situada 75 varas al Oeste del Parque Central, Avenida de la Corte de Justicia.

Ante los actuales cataclismos de la naturaleza

La enorme y sensacional catástrofe que acaba de causar tantos víctimas y daños en el Japón, en la que los muertos se cuentan por millones y pasan de diez las ciudades desaparecidas, da actualidad al hecho experimentado por ciertos animales ante la eminencia de los cataclismos de la Naturaleza.

Los sentidos de los animales, difieren enormemente de los sentidos de los seres humanos.

Algunos animales son susceptibles de sentir los fenómenos volcánicos o eruptivos que se aproximan.

En Sicilia, los perros mostraron una gran intranquilidad dos días antes de la erupción del Etna. Los gatos arrastraron sus crías fuera de las casas y los ganados lanzaban mugidos espantosos.

TERMOTOS PREVISTOS

Un presentimiento similar por experimentado por ciertos animales con antelación al gran terremoto de Valparaíso en 1906 siendo el ganado vacuno y caballar y los perros, los que se mostraron inquietos y aterrados veinticuatro horas antes del desastre.

Los perros se pasaron la noche anterior ladrando desesperadamente.

Antes del terremoto de Messina en Enero de 1915, se observó que los pájaros volaban en pandillas, evidentemente inquietos y esto demuestra que muchos animales presientan horas antes el terremoto que va a producirse.

Podrá suceder que aquí hubiera semejantes signos que pasan para nosotros desapercibidos.

Un llamamiento a los Reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en "LA PRENSA" con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del Sr. Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P, San José; el Tesorero General del Partido Reformista Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. VOLIO

San José, 13 de Marzo de 1924.

Saudade...

*Era una noche fúlgida y serena
era el cenit un bosque sideral,
y diluíanse aromas de azucena
en el perspícuo ambiente de cristal*

*En tu albo pecho de graciosa diva
un clavel se posaba con primor,
y palpitante mi alma sensitiva
se moría de celos y de amor.*

*Esa flor que tus manos hna cogido
para sintetizar una ilusión,
¡esa flor! yo te dije enternecido,
¡jofréndame! ¡oh deidad de mi pasión!*

*Fijando entonces tus risueños ojos
en los míos de tétrico mirar,
me llenaste de célicos ensueños
cual de perlas el fondo de la mar.*

*Y tomando de tu divino pecho
—ese capullo príncipe gentil—
en mis manos le diste ardiente lecho
y en mi memoria un búcaro sutil.*

*Rodó la noche en la implacable nada
sin lograr sepultarte en su capuz,
hoy te recuerdo, dulce, enamorada,
en aquella hora de propicia luz.*

*En tus labios de vivida escarlata
tu sonrisa era un cálido fulgor,
y noches estelarias y de plata
tus ojazos en éxtasis de amor.*

*Era una noche fúlgida y serena
era el cenit un bosque sideral,
y diluíanse aromas de azucena
en el perspícuo ambiente de cristal*

MOISES ALPIREZ

San José, Costa Rica, Marzo, 1924.

Don AQUILES salió para Esparta

Esta mañana salió en gasolina especial rumbo a Esparta el señor Ministro de Seguridad acompañado por el Diputado don Moisés Aguilar y don Eduardo Casro Saborío.

El viaje tiene por objeto informarse personalmente de los daños sufridos en aquella región con motivo de los temblores.

LO QUE TODA LA GENTE PREGUNTA ES
DÓNDE SE PASO

LA MARQUESA

TIENDA DE
CESAR ARGUEDAS

Artículos que usted puede conseguir de verdadera ganga en mi Tienda

Camisetas para señora; Géneros de mantel en colores; Medias para señoras y niños; Vestidos de casimir y dril para hombres y niños; Calzado pequeño, fino y ordinario; Corbatas muy finas; Sábanas blancas, grandes; Géneros de sábana, en trje diferentes clases.

Ud. no debe comprar ningún artículo de los que aquí tengo sin ver el precio y la clase de los míos.

Esquina opuesta al Banco Internacional - San José

Teléfono 665

Imprenta Borrás Hermanos